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Un deuxième Tréma pour finir l’année 
TLA25 est de mise pour retracer quelques 
moments festifs de cette incroyable 
année 2022 qui soulignait les 25 ans de 
la fondation de TLA (Tremblay L’Écuyer 
Architectes). Nos chroniqueuses et 
chroniqueurs ont sorti leur plume (leur 
clavier?) encore une fois afin de vous 
divertir et de vous intéresser. Tous les 
événements soulignés ici montrent de 
nouveau l’implication de notre équipe 
et mettent en relief la nature sociale 
et festive de TLA. Rappelons que ce 
36e Tréma permet de fixer dans l’encre 
l’histoire de TLA, qui pourra être lue 
et relue par celles et ceux qui, un jour, 
seront à la retraite.

Même en voyant l’exercice 
comme un défi, il devient 
de plus en plus difficile de 
trouver une appellation à 
nos années, qui passent trop 

vite. Rappelons que ces thématiques existent 
depuis 2010 pour nous donner l’occasion 
de donner à chaque année une teinte 
particulière. Une difficulté supplémentaire : 
choisir un mot qui finit en -ion. Et vous 
savez, tant qu’à charrier, un ion, en plus 
d’être plein d’électricité, peut faire partie 
d’un groupe d’atomes qui a autant de charge 
positive que négative. C’est un peu le défi 
de toute entreprise réunissant un groupe 
d’individus. Après l’année 2022 sous le thème 
de la Célébration, il fallait une continuité 
festive, ou du moins reconnaissante envers 
notre groupe. Alors, 2023 sera proclamée 
l’année de l’INSPIRATION. Voilà un vaste 

Depuis quelques années, 
TLA réalise de plus en plus 
de projets d’envergure, et 
ceci s’inscrit au sein d’une 
démarche entrepreneuriale 

visant à optimiser notre temps et nos 
méthodes et à obtenir la reconnaissance de 
nos pairs. L’une des stratégies pour faire 
rayonner nos projets consiste à promouvoir 
les plus pertinents dans divers concours. 
On offre ainsi à nos projets la visibilité qu’ils 
méritent, tout en établissant une certaine 
crédibilité au sein du milieu. 
Quelques projets ont déjà été ciblés en vue de 
2023. Cette sélection permettra de mettre en 
valeur nos services en architecture, en design 
d’intérieur et en graphisme. Voilà une autre 
raison de vous inciter au dépassement!
Voici le portrait d’une année 2022 haute en 
concours pour TLA – TLADI – TLA Graff.

MOT DU 
COMITÉ

           
LA THÉMATIQUE 2023

BILAN D'UNE ANNÉE 
HAUTE EN CONCOURS

Par Denis G. Tremblay                               

Par Denis G. Tremblay                                                                                                            

Par Claudia Durand-Touchette                                                                                             

terme autant pour nos projets, nos clients, 
nos collaborateurs, notre direction dévouée 
et, surtout, notre équipe engagée qui nous 
inspire all the way!

À LA UNE

Grands Prix du design, 15e édition 

Agrandissement du Complexe Aréna Val-d’Espoir

• Lauréat Or Catégorie Architecture + Verre
• Lauréat Argent Catégorie Architecture, 

bâtiment de sport & loisir
• Lauréat Argent Catégorie Design 

d’intérieur, Centre d’entraînement & 
récréatif

• Lauréat Bronze Catégorie Communication & 
Design de marque, Signalétique

Station de pompage Rosemont

• Grand Lauréat Catégorie Communication & 
Design de marque, murale & installation 
artistique

• Lauréat Platine Catégorie Communication & 
Design de marque, murale & installation 
artistique

• Lauréat Or Catégorie Communication & 
Design de marque, murale & installation 
artistique

• Lauréat Or Catégorie Architecture, 
infrastructure

• Lauréat Or Catégorie Architecture + béton
• Lauréat Argent Catégorie Architecture, 

bâtiment institutionnel
Agrandissement de l’École primaire Montmartre

• Lauréat Or Catégorie Architecture + Bois
• Lauréat Argent Catégorie Architecture, 

bâtiment d’enseignement scolaire et 
préscolaire

• Lauréat Argent Catégorie Design 
d’intérieur, École primaire & préscolaire

Prix Habitat Design 2022

Terranova 2 - Volet Espaces communs en 
service
Market Condos - Volet Unité modèle aménagée
Loggia Saint-Lambert - Mention honorable 
Volet Design Web
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Coup de théâtre, comme 
certains aiment bien lancer! À quelques 
semaines du 25e anniversaire de la création 
de TLA (la date historique est celle du 
19 octobre 1997), la direction a décidé de 
reporter la grande fête du TLA25.  En raison 
de l’incertitude en ce qui concerne les grands 
rassemblements, la direction a plutôt choisi de 
récompenser l’équipe directement. Nous avons 

Notre équipe a eu la chance 
de prendre part au gala de la 
15e édition des Grands Prix 
du design à Québec. Pour 
l’occasion, une délégation 

fut dépêchée pour représenter chacun de 
nos services ainsi que les associés ayant 
collaboré à nos projets mis en nomination. Au 
cours de la soirée, TLA Graff s’est démarqué 
en remportant un prix Lauréat Platine ainsi 
qu’un prix Grand Lauréat pour le projet 
de la Station de pompage Rosemont. Ces 
deux trophées, dans la catégorie Design 
d’environnement/Murale & installation artis- 
tique, ont été décernés pour souligner la 
qualité de l’intervention graphique sur la 
façade arrière via une fresque format géant. 

Le projet de la Station de pompage Rosemont 
fut un projet de longue haleine! Je me rappelle 
avoir finalisé la conception avec mon collègue 
Marc-Antoine Lacombe avant mon congé de 
maternité (il y a cinq ans), puis avoir préparé 
les fichiers pour impression à mon retour! Je 
tiens à remercier les architectes concepteurs 
Benoit Lalonde et Maxime Bertrand-Patenaude 

MOT D'UN ASSOCIÉ

UNE MURALE ALLIANT ESTHÉTISME ET FONCTIONNALITÉ

Par Denis G. Tremblay                                                                                           

Par Claudia Durand-Touchette                                                                                                                                                                              

donc opté pour des 
dîners de célébration 
avec notre équipe afin de partager nos bons 
coups. L’année 2023 sera la continuité 
festive du TLA25. Ce sera notamment l’année 
de notre grand rassemblement et du retour 
du Défi TLAPB de marche et de course. La 
fête sera mise à niveau et améliorée afin de 
souligner nos 25 ans. C’est un rendez-vous!

de nous avoir offert un si beau canevas pour 
exprimer notre créativité. Ce projet est à mon 
sens un parfait exemple de la complémentarité 
de nos services, puisque la murale vient 
bonifier le concept architectural du bâtiment.

Voici un extrait de notre dossier de candidature :

Dans la majorité des projets industriels, la 
question de l’esthétisme est bien souvent 
reléguée à l’arrière-scène lors du processus 
de programmation architecturale initial. 
Dans un contexte où les fonctions techniques 
déterminent bien souvent les volumes à 
construire, la forme de ceux-ci est rarement 
bonifiée d’interventions de design cohérentes. 
Dans le cadre du projet de la Station de 
pompage Rosemont, notre équipe a toutefois 
fait fi de ces conventions traditionnelles et 
s’est donné le mandat d’allier la fonctionnalité 
du bâtiment avec une expérience d’usager 
agréable, dotée d’une sensibilité esthétique.
Cette ligne de pensée a guidé les concepteurs 
tout au long de l’élaboration du projet et 
a permis de maintenir le cap sur l’objectif 
principal, qui demeurait l’intégration 
harmonieuse d’une infrastructure industrielle 
au sein d’un parc bien établi. […] En façade 
arrière, un volume bas et allongé fait face à un 

grand parc doté d’une piste d’athlétisme où 
les athlètes se prêtent à la pratique de leurs 
sports préférés. La façade arrière a ainsi été 
considérée comme un gigantesque canevas 
représentant les activités pratiquées au sein 
du parc. […] 
Dans une optique de sécurité civile en lien 
avec la fonction du bâtiment, qui est d’assurer 
l’approvisionnement en eau potable de la 
ville, une certaine confidentialité s’imposait; 
il fallait cacher les aménagements intérieurs. 
Afin de répondre adéquatement aux besoins 
de la Ville, les concepteurs graphiques 
ont opté pour un jeu d’opacité dans des 
ondulations de bleu qui font partie intégrante 
de la grande fresque sportive. La murale est 
certes opaque à hauteur de piéton, mais les 
ondulations de couleurs deviennent de plus 
en plus transparentes en hauteur afin de 
laisser entrer la lumière. À partir de l’intérieur, 
il en résulte une ambiance claire, bleutée 
et apaisante. Ces ondulations organiques 
tout en transparence évoquent évidemment 
l’eau, qui est au cœur du projet, mais elles 
agissent également comme un arrière-plan 
dynamique, grâce aux personnages en pleine 
pratique de divers sports.

Chroniqueur(euse)s :
Maxime Bertrand-Patenaude
Claudia Durand-Touchette
Mario Lacombe
Julie Marcotte
Sébastien Paquet
Patric Sabourin
Denis G. Tremblay

Le comité :
Denis G. Tremblay 
Claudia D.-Touchette

Mise en page :
Claudia D.-Touchette
Marc-Antoine Lacombe
Justin Barbeau

3



Dans l’ADN de TLA, il y a 
toujours eu cette volonté de 
venir en aide aux différents 
organismes qui œuvrent 
auprès des gens dans le 

besoin. Le projet L’Espace pour les jeunes et 
les familles de la MRC de la Rivière-du-Nord à 
Saint-Jérôme a pour objectif le développement 
d’une stratégie pour rassembler plusieurs 
organismes sous le même toit afin de réduire 
leurs frais de fonctionnement et de centraliser 
leurs synergies communes.  
Actuellement, quatre organismes travaillent 
fort dans le cheminement de cette évolution :

• Grands Frères Grandes Sœurs de la Porte 
du Nord;

• Nourri-Source Laurentides, qui porte 
également La Petite Source halte-garderie; 

• Carrefour Jeunesse-emploi Rivière-du-
Nord;

• Au coin de ma rue – Centre de pédiatrie 
sociale en communauté de Rivière-du-
Nord. 

Rattachés à ces différents organismes, viennent 
évidemment des salles de conférence, un café 
ludique et autres services communautaires.

Pour une sixième année 
consécutive, TLA (archi- 
tecture, design d’intérieur, 
graphisme et multimédia), 
via TLAPB (Porte-Bonheur), 

a offert sept beaux gros 1000 $ pour un 
total de 7000 $ à des organismes que nos 
sept associés ont à cœur. Ces organismes 
rejoignent notre grande mission de soutenir 
la jeunesse et sa famille. Nous redonnons, 
et même plus, nous récidivons fièrement 
et nous montrons notre couleur en tant 
qu’entreprise. Nous invitons aussi les 
autres à faire de même. TLAPB, malgré un 
ralentissement de la sollicitation auprès de 
nos clients, partenaires et collaborateurs, a 

POUR UN MEILLEUR ENSEMBLE 
COLLECTIF – L’ESPACE

TLAPB RÉCIDIVISTE

Par Mario Lacombe                                                                                                                                                                                                

Par Denis G. Tremblay                                                                                                                                                                                                

Pour aider tous ces organismes, TLA offre avec 
plaisir ses services afin de bien définir leurs 
besoins, leurs espaces requis pour en évaluer 
la faisabilité et estimer les coûts nécessaires. 
Puisque cela concorde exactement avec la 
philosophie de TLAPB de soutenir les enfants 

et les familles, c’est un plaisir pour nous d’aider 
ces organismes à mieux venir en aide à toutes 
ces personnes en difficultés.
Nous leurs souhaitons une belle continuité 
dans la poursuite de leurs missions.

Esquisse d’aménagement par TLA

remis, depuis 2010, plus de 250 000 $. Cette 
générosité fait notre couleur et demeure un 
outil promotionnel unique. Notre mode de 
financement pour garnir les coffres a évolué, 
en passant par notre équipe via différents 
tirages participatifs et volontaires. Avec le 
Gin à Mario, la revente des manteaux TLA, 
le tirage des billets du CH, les moitié-
moitié, la loterie des cartes d’essence, 
notre encan de l’été et autres, TLAPB 
a réussi à générer plus de 10 000 $ 
afin de renflouer nos coffres grâce 
à l’équipe qui participe ainsi à la 
promotion de notre OSBL auprès 
de la jeunesse et de sa famille. Un 
grand merci à notre équipe.

15 100 $2
0
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17 266 $2
0

11

18 221 $2
0
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15 550 $2
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13

10 675 $2
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REMIS EN DONS
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Le mois d’octobre a revêtu une couleur particulière (le rose) pour une 
première année, alors que nous avons soutenu la recherche pour vaincre 
le cancer du sein au profit de la Fondation cancer du sein du Québec. Il 
est maintenant coutume chez TLA de mettre au défi l’équipe quand c’est 
le temps de faire payer l’entreprise. En effet, la direction s’était engagée 
à remettre l’équivalent de la recette des ventes des boucles symboliques. 
Avec nos 33 femmes très présentes, affirmées et précieuses, nous avons 
tous participé en achetant la boucle rose pour recueillir un incroyable 
montant de 2250 $. Nous avons couvert nos dames de roses roses en 
signe de reconnaissance.

Encore cette année, notre 
guignolée se traduit par 
un don de 2500 $ pour les 
familles démunies de Laval, 
avec la remise de 100 cartes- 

cadeaux d’épicerie de 25 $ via notre 
collaborateur, la Société de Saint-Vincent de 
Paul de Laval. Cent familles pourront ajouter 
une petite gâterie sur la table des fêtes. 
Rappelons que ce don provient à parts égales 
de TLA et du fonds social des employées 
et employés. Cette année, pour fins de 
publication, nous avons délégué les membres 
de l’équipe afin d’afficher leurs plus beaux 
sourires pour montrer une participation et 
ajouter un petit bonus à la carte.

Novembre est consacré aux hommes! Pour une quatrième année 
consécutive, TLA tentait de conserver son titre d’Ambassadeur auprès 
de l’organisme Procure, qui soutient la recherche pour notamment 
combattre le cancer de la prostate. Avec nos 27 hommes tlaëns, nous 
ne pouvions faire autrement que de nous associer à cette noble cause. 
Nous avons donc porté fièrement le nœud papillon et le mouchoir Yves 
St-Laurent, en plus de porter les bas aux motifs originaux. Après avoir 
établi un objectif à 4000 $, nous avons amassé la colossale somme de 
7000 $. Ce montant remis à Procure nous classe au septième rang des 
donateurs importants au Québec, en plus de contribuer à la recherche. 
Un peu d’histoire… Saviez-vous que le nœud papillon est associé et porté 
par les architectes alors que, penchés sur leur table à dessin, le noeud 
papillon avait l'avantage de ne pas bousiller leurs dessins, à l'inverse de la 
cravate qui laissait de vilaines traces en estompant le dessin sur le papier! 

ROSE TLA PINK

DES SOURIRES À 2 500$

NOEUDVEMBRE EN BAS NOUÉS

Par Denis G. Tremblay                                                                          

Par Denis G. Tremblay                               

Par Denis G. Tremblay                                                                           

100FOISMERCI!
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entreprises, des organismes et autres. 
La mission de la Fondation Femina est 
la suivante : « Fondation Femina est un 
organisme sans but lucratif qui a pour 
mission de soutenir les organismes venant 
en aide aux femmes victimes de violence 
conjugale au Québec par l’accroissement de 
leurs ressources. »
Dans la philosophie de TLAPB de soutenir les 
enfants et la famille, nous avons eu le plaisir 
d’aider cet organisme à mieux venir en aide à 
ces femmes et enfants en difficulté.

Bravo à la Fondation Femina!

DÉCEMBRE 2022

Oui, les dîners festifs sont de retour selon 
la formule de notre année thématique 
Motivation 2021. En effet, nous avons fait six 
grands dîners avec des équipes réduites, pour 
mieux échanger, communiquer nos idées 
et partager notre vision de l’entreprise. Ces 
dîners – ou plutôt ces milieux d’après-midi 
– ont été fortement appréciés par toutes les 
personnes présentes autour d’une bonne 
table, avec de la nourriture en abondance. 
Même nos membres les plus timides ont tenté 
de discourir sur les qualités et les carences 
des associés, le tout sous la protection d’une 
confidentialité garantie. Nous estimons qu’il 
faudra rendre coutumier cet événement 
fortement apprécié. Si tel est le souhait de 
l’équipe, elle pourra s'exprimer sur la question 
dans la boîte de suggestions du bureau!

Projet de longue haleine, ou du moins 
annoncé depuis longtemps, voilà notre 
nouvelle mégaterrasse en pavé bétonné, 
meublée de belles tables résineuses offertes 
à l’équipe pour les dîners estivaux. Malgré 
le boucanage des boulettes animales et 
végétales préparées par des chefs improvisés, 
la nourriture et l’ambiance étaient au rendez-
vous, avec des sourires teintés de ketchup 
et de moutarde. À cause d’un soleil radieux 
et des rayons menaçants, les boissons ont 
été d’un secours certain. Cette terrasse fait 
maintenant partie de la famille pour des 
dîners à venir.

Encore une fois cette année, 
TLA a le privilège de soutenir 
la Fondation Femina.  
Juste avant la période des 
fêtes, j’ai eu le bonheur de 

côtoyer la Fondation Femina par l’entremise 
de sa présidente, Linda Petrozza, de 
l’entreprise Ralik à Blainville. En plus de lui 
remettre un don de 1000 $ via TLAPB, j’ai 
fait du bénévolat avec trois de nos employées 
(Myriam Salconi, Sabrina Houle et Magalie 
Garcia) et ma conjointe pour le montage de 
cadeaux de Noël pour les femmes et leurs 
enfants qui sont logés dans les maisons 
d’hébergement de la Fondation à l’abri de la 
violence conjugale. Ces femmes qui quittent 
leur domicile souvent avec rien d’autre qu’une 
valise de vêtements, se trouvent dans une 
situation fragile et difficile tout au cours de 
l’année, et encore plus durant la période des 
fêtes. La Fondation Femina leur procure un 
peu de bonheur et de réconfort à ces femmes 
et à leurs enfants en leur offrant un cadeau 
pour Noël.
En 2020, plus de 2081 cadeaux ont été 
remis à 30 maisons d’hébergement dans 
la province. En 2021, ce sont 3320 cadeaux 
qui ont été remis dans plus de 45 maisons 
d’hébergement. Pour cette année 2022, plus 
de 5000 cadeaux ont été offerts dans plus de 
65 maisons d’hébergement. Tous ces cadeaux 
sont une gracieuseté de donateurs comme des 

CÉLÉBRER EN 
DÎNANT

UNE TERRASSE TLA…ENFIN

Par Denis G. Tremblay                                                                                                                                                                                                

Par Denis G. Tremblay                                                                                                                                                                                                

FONDATION FEMINA
Par Mario Lacombe                                                                                                                
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Commencer une semaine 
le lundi, c’est la normalité, 
mais la commencer en 
costume d’Halloween, c’est 
vraiment particulier. Encore 
cette année, l’équipe s’est 

dépassée avec des costumes de plus en plus 
originaux. La compétition fait peur! Au-
delà de ce concours, c’est un grand cri de 
rassemblement, un team building incroyable 
de constater la réussite d’un tel événement. 
En plus des prix singuliers, encore cette 
année des déguisements de groupe selon 
une thématique recherchée ont fait fureur 
et suscité des sourires de reconnaissance. 

Chaque party de Noël est mémorable, 
du moins pour ce qu’on peut écrire à son 
sujet, surtout que ce texte est écrit avant 
l’événement (c’est peut-être mieux ainsi). 
En l’absence de normes sanitaires strictes, 
le party TLA a encore un programme bien 
rempli : un photo booth en fond confettis, un 
cocktail, un humoriste invité, un gala maison 
avec les prix de reconnaissance et un souper 

multiples services ont permis 
de souligner les 25 ans de 
TLA. Sous le thème « Tout en 
couleurs et chic » reprenant le 
logo TLA25 galvaudé (parlez- 
en à TLA Graff) toute l’année 
durant, toute l’équipe a 
participé une fois de plus, 
affichant les tenues adaptées 
pour l’occasion. Pour immor-
taliser ce moment, une 
cuvée TLA25 de raisins 
alcoolisés, recommandation 
de notre sommelier parte-
naire Patrick Blondin, a 
été remise à tous. Une 
ambiance habituelle, des 
ballons multicolorés, de la 
musique de notre habitué 

HALLOWEEN UN JOUR, 
HALLOWEEN TOUJOURS

PARTY DE NOËL TLA25

Par Denis G. Tremblay                                                                                                                                                                                                

Par Denis G. Tremblay                                                                                                                                                                                                

Évidemment, ou par cause de réussite, 
un super lunch et un peu de breuvages 
ont favorisé les échanges. Comme on dit, 
c’est la journée la plus rentable pour… la 
fraternité tlaënne.

DJ et beaucoup beaucoup beaucoup (trop?) 
de joie soulignent une année bien remplie 
et, surtout, une année 2023 prometteuse en 
projets. Un party tlaën finit toujours par un 
bar relativement ouvert afin de permettre 
aux plus timides de s’exprimer sur le 
plancher de danse… en placotant au sujet 
des associés.

Afin de souligner les 25 ans de la création 
de TLA, nous offrons à notre équipe une 
belle bouteille de vin rouge cuvée spéciale à 
déguster durant le congé des fêtes. L’étiquette 
conçue par TLA Graff orne un bon Rioja 
2020 recommandé par notre 
collaborateur sommelier, 
Patrick Blondin. Les cépages 
sont composés de Tempra- 
nillo (50 %), Graciano (30 %) 
et Grenache (20 %), ce qui 
confère à ce vin des arômes 
fruité, floral et épicé. Ce 
produit bien vieilli nous  
rappelle toute la matu- 
rité atteinte par Trem- 
blay L’Écuyer Architectes 
(1997), devenu le TLA 
connu et reconnu.

TLA25, DES 
IDÉES EN 
BOUTEILLE
Par Denis G. Tremblay                                                                                                                                                                                                
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Au fil du temps, nous avons 
été amenés à penser et à 
améliorer nos méthodes 
de travail afin d’être plus 
efficaces, plus rapides et plus 

écologiques. Les ordinateurs ont remplacé 
les machines à écrire. Les réseaux sociaux 
et le courriel ont commencé à remplacer les 
facteurs. La diffusion en continu a remplacé 
les DVD, qui avaient remplacé les cassettes 
VHS. Puisque tout cela tient dans une petite 
boîte qu’on peut tenir dans le creux de notre 
main, ou même sur un support invisible 
lorsque l’information se trouve dans le nuage 
informatique, nous sommes tentés de croire 
que notre consommation est rendue verte et 
que nous prenons soin de la planète. 
Détrompons-nous. À chaque moment passé 
sur les réseaux sociaux, nous polluons. Si 
Internet était un pays, celui-ci serait dans 
le top 5 des plus grands consommateurs 
d’électricité. Pour 2 heures 30 minutes passées 
à regarder les plus récentes publications 
de votre beau-frère ou les dernières photos 
de voyage du voisin, votre consommation 
d’énergie équivaut à un déplacement en 
voiture de 1,4 km. À cela, vous pouvez ajouter 
environ 300 mètres en voiture pour chaque 
heure de visionnement de vidéo. De plus en 
plus, les géants comme Facebook et YouTube 
essaient de réduire leurs émissions de carbone 
et utilisent des énergies renouvelables dans 
leurs installations.

Une fois le macadam séché après un long 
hiver, une fois venu un printemps qui a tardé 
à réchauffer le bitume, nous aimons lancer 
un autre défi à l’équipe afin d’amasser des 
fonds pour une œuvre charitable. Chez nous, 
le nouveau slogan est plutôt de dépasser 
l’objectif. Durant tout le mois de juin, les 
équipes de Laval et de Mirabel sont sorties 
durant l’heure du dîner pour marcher, jaser 
et échanger en s’aérant les cervelets. L’objectif 
de 1000 km a été largement dépassé avec 
1258 km parcourus en 21 jours. Résultat : 
1258 $ ont été remis à l’organisme Dans la rue.

Le vendredi 15 juillet était attendu, autant 
pour l’approche des vacances estivales 
que pour notre grand encan annuel au 
profit de notre organisme TLAPB (Porte-
Bonheur). C’est le moment idéal pour miser 
sur différents objets et articles pouvant 
accompagner les vacances à la plage, en 
forêt, à la campagne ou à Balconville. Il y 
avait là un éventail d’une panoplie diversifiée 
(triple pléonasme) choisi avec goût en toute 
connaissance de notre clientèle. Le profit net 
de plus de 1000 $ s’en est allé dans les coffres 
de notre organisme pour un retour aux 
suivants. Le petit ange TLA, toujours présent 
pour une météo parfaite, est venu protéger 
cette journée. La SAQ était comme toujours 
à l’honneur, et un camion de cuisine de rue 
asiatique l’accompagnait pour former un 
complément idéal, voire essentiel, au succès 
d’un tel événement!

INNOVATION OU POLLUTION?

ÇA MARCHE DES TLAËN(NE)S

ENCAN 
LÂCHEZ PRISEPar Julie Marcotte                                      

Par Denis G. Tremblay                                                                                                            

Par Denis G. Tremblay                               

Mais qu’en est-il de nos courriels? Pour chaque 
courriel envoyé ou reçu, chaque destinataire 
consomme de l’énergie. Un courriel de 1 Mo 
envoyé à 10 personnes équivaut à 500 mètres 
en voiture. Des études estiment qu’une 
personne reçoit en moyenne 120 courriels 
par jour. Ce nombre inclut un bon nombre 
de pourriels, de publicités et d’infolettres. 
De plus, les courriels conservés dans nos 
boîtes continuent de consommer de l’énergie, 
puisqu’ils sont conservés sur des serveurs 
qui ne s’éteignent jamais et sont souvent 
dupliqués pour prévenir la perte de donnée en 
cas de bris.
Pensez-y! Ne conservez que ce qui est 
pertinent et désabonnez-vous des publicités 
non essentielles. Votre impact écologique est 
plus grand que vous le pensez.

danslarue.org
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Dans le registre d’embauche 
de TLA, je porte le numéro 
006. Bon, vous pourriez me 
dire qu’avoir été plus patient, 
j’aurais pu porter la célèbre 

marque de commerce de James Bond! Que 
voulez-vous? Ainsi va la vie! 
Pour certains, je suis un associé. Pour 
d’autres, je suis l’architecte responsable du 
département scolaire. Quelques-uns gardent 
toujours la bonne vieille étiquette du collègue 
de travail. Et certains peuvent même se 
targuer d’avoir franchi la barrière de l’amitié.
Pour célébrer les 25 années de TLA, j’aimerais 
vous plonger dans ma petite histoire. Nous 
sommes en août 2000. À l’aube de mes 30 
ans, l’économie est plus ardue et je navigue de 
port en port, tel un moussaillon en quête du 
contrat qui lui fera prendre la mer et valser 
parmi les grandes goélettes de l’architecture. 
À cette époque, mes connaissances étaient 
précaires, comme chez l’oisillon qui quitte le 
nid familial.
Ma détermination avait pris largement le 
dessus sur mes compétences. Cet été-là, 
j’allais intégrer un jeune navire lavallois qui 
venait à peine de lever l’ancre et de gonfler ses 
voiles, prêt pour l’aventure. 
J’étais insouciant. J’avais tout à apprendre. Tel 
un bon matelot, du moins je l’espérais, j’ai suivi 
les conseils de mon jeune capitaine, j’ai aidé 
mes compagnons, j’ai appris les rudiments 
techniques et les manœuvres qui, je l’espérais, 
m’offriraient un jour les galons nécessaires 
pour atteindre les ponts supérieurs.
Chaque poussée de vent, chaque clapotement 
en mer, chaque mille qu’on franchissait étaient 
des apprentissages. Avec les années, j’ai 
compris qu’une mer agitée est plus formatrice 
que l’onde paisible. Naviguer durant des nuits 
sans lune forge mieux le caractère des marins 
que de voguer sous des cieux azur. En mer, il 
faut travailler et être à l’écoute des autres. La 
force d’une équipe est proportionnelle à sa 
diversité. Combien ont quitté le navire? Où 
sont-ils aujourd’hui? L’ont-ils délaissé pour 
une terre plus fertile?

UN LONG 
FLEUVE
Par Patric Sabourin                                    

Pour les plus jeunes d’entre vous, je n’ai pas 
toujours été l’architecte directeur du scolaire. 
J’ai navigué sur les flots de l’architecture à la 
recherche d’un port d’attache.
J’ai toujours été heureux d’atteindre des 
rivages inconnus, ou les goélands pouvaient 
me guider. On peut affronter les vents les 
plus impétueux. Ceux capables de balayer 
les pages de ton livre. Ces mêmes vents font 
aussi sécher à tout jamais l’encre fraîche que 
tu poses sur le papier et qui laissera une trace 
indélébile… la tienne.
J’ai encore ce désir en moi qui gonfle mes 
voiles, même si elles sont quelque peu 
rapiécées. Je les déploie en guise de respect 
pour cette mer que j’ai appris à découvrir, à 
connaître et à respecter. Aujourd’hui, je laisse 
derrière moi les tempêtes passées. Et j’offre 
aux nouveaux matelots une goélette qui 
valse contre vents et marées sur les grands 
courants de l’architecture. 

Pour ma part, j’ai touché la grève du monde 
scolaire. Une terre généreuse, luxuriante et 
gorgée de défis. J’en ai fait mon port d’attache. 
Au fil de toutes ces années, j’ai surtout compris 
que le port qu’on cherche n’existe pas. Il se 
construit, pierre par pierre, vague par vague, 
chaque jour que le vent amène.
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Nous sommes en août 1983, à 
la Faculté de l’aménagement 
de l’Université de Montréal, 
plus précisément à l’École 
d’architecture. Deux futurs 

collègues se rencontrent, pour développer 
pendant les 40 années suivantes une certaine 
complicité dans le cheminement et un 
aboutissement certain dans TLA. En effet, 
avant de reprendre toute l’histoire de TLA 
dans un Tréma de 2023 au lendemain des 
célébrations de nos 25 ans, il est de mise de 
souligner ces parcours de Mario Lacombe et 
de Denis G. Tremblay. (Note : L’initiale n’est 
pas pour me donner un genre ni un style, mais 
plutôt imposée par l’Ordre des architectes du 
Québec, alors qu’un autre architecte portait 
mon nom relativement commun… G, pour 
Guy dans mon baptistaire.)
Voilà. Mario et moi avons fait connaissance au 
jour 1 de notre vie universitaire. Mario arrivait 
du milieu du travail (chez un entrepreneur 
général), et j’étais fraîchement sorti du cégep 
et de Chicoutimi, ce qui explique la grande 
différence d’âge entre mon associé et moi. 
Pendant les quatre années suivantes, comme 
je le mentionne souvent, Mario faisait mes 
devoirs (!). Étant tous les deux des rescapés 
de technologie en architecture au collégial, 
nous nous sommes vu donner 13 crédits 
relatifs à des cours plus techniques. Oui, vous 
avez bien lu, des crédits donnés et non en 
équivalence ou à rattraper par d’autres cours. 
Ça nous a permis, notamment, de travailler en 
parallèle aux études. Notez que notre cohorte 
fut la dernière à voir autant de technologues 
acceptés puisqu'un baccalauréat est 
aujourd'hui priorisé. Notez aussi que c’est 
en 1985 que Stéphane L’Écuyer arrivait à 
l’université et que je le prenais sous mon aile 
à titre de parrain (aïe aïe aïe). Heureusement, 
nos mémoires ne nous permettent pas de bien 
nous souvenir de ces années folles, époque où 
il n’y avait pas de téléphones intelligents pour 
immortaliser les écarts de conduite.
Dès 1987, notre inscription faite à l’Ordre des 
architectes du Québec, nos chemins se sont 
séparés, alors que nous avons commencé 

LA PETITE 
PRÉHISTOIRE 
DE TLA
Par Denis G. Tremblay                                                                                           

nos carrières dans différents bureaux. Dans 
notre temps, quatre ans de bac et deux ans de 
stage nous permettaient de passer à l’étape 
des quatre examens menant à l’obtention 
d’un titre (dans mon cas, ce fut trois… une 
autre histoire connue). Alors, dès 1989, nous 
avons obtenu nos permis d’exercice comme 
architectes.
Encore une fois, nos chemins se sont séparés, 
Mario ayant son bureau à Saint-Eustache 
avec un employé, Antoine Boissonneault. 
En 2004, nous avons repris contact afin de 
créer un consortium sur son territoire pour la 
conception de projets scolaires. À cette époque, 

il s’agissait d’une règle gouvernementale. 
Depuis 1997, Tremblay L’Écuyer Architectes, 
basé à Laval, continuait ses associations avec 
d’autres bureaux, dont celui de Saint-Jérôme, 
pour garnir le carnet scolaire via votre humble 
serviteur. À cause de la grande complicité et 
de la façon d’être des patrons des bureaux, et 
pour une meilleure croissance, Mario a pris 
la décision en 2006 de devenir un associé 
de Tremblay L’Écuyer et, par ricochet, le 
directeur de TLARN (Rive-Nord). En 2012, le 
bureau devient TLA Architectes, mais ça, c’est 
la vraie histoire.

DÉCEMBRE 2022

Mario Lacombe, Stéphane L'Écuyer et Denis G. Tremblay
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de l’autoroute 640. Déjà perfectionnistes à 
cette étape de leur vie, Antoine et Sébastien 
avaient remporté le premier prix, avec une 
bourse de 300 $. Voyant le bon potentiel de ce 
jeune homme, j’ai décidé de lui faire passer une 
entrevue… dans le remonte-pente! Le temps 
de quelques remontées, hasard ou destin, 
il a accepté de commencer son aventure 
architecturale avec moi. 
Donc, de 2004 à 2006, Antoine a travaillé avec 
Mario Lacombe Architecte comme technicien 
en architecture junior. En tant que bon maître 
et bon patron, c’est moi qui lui ai tout appris 

dans ce domaine, tout comme il m’avait 
appris la planche à neige. Hasard ou destin, 
en janvier 2006, Mario Lacombe Architecte a 
rejoint l’équipe TLA, et Antoine a bien sûr suivi 
son maître!
Hasard ou destin, aujourd’hui en décembre 
2022, Antoine en est déjà rendu à ses 18 ans 
avec moi et l’équipe TLA, et il est technicien 
sénior. Par sa persévérance, sa discipline, son 
désir continuel d’apprendre et d’avancer dans 
la vie, il est passé de technicien en architecture 
junior à chef d’atelier au bureau de Mirabel. 
Il est sans contredit un rouage important 
pour TLA. 
Merci, Antoine, de transmettre ton savoir-
faire! Ton maître, Mario Lacombe 

Par où commencer à décrire 
ma reconnaissance envers 
Antoine? Facile, je vais 
commencer par le début! 
Durant la saison de ski 

de l’hiver de 2004, mes gars Félix et Marc-
Antoine et moi-même étions inscrits à des 
cours de planche à neige au mont Avila. 
Hasard ou destin, notre professeur était, mais 
oui, Antoine. C’est donc dire qu’avant même 
que je sois le patron d’Antoine, lui-même a été 
mon boss toutes les fins de semaine pendant 
10 semaines, alors qu’il nous aidait à parfaire 

notre technique de planche à neige. Il était alors 
aussi bon pédagogue qu’aujourd’hui. Il avait 
déjà le sens de l’enseignement et du partage de 
son savoir. Et je peux vous dire qu’il en avait, du 
savoir, en matière de planche à neige! 
Durant la saison de ski, je lui ai demandé dans 
quel domaine il étudiait. Hasard ou destin, il 
était en technique d’architecture au Cégep 
Montmorency, et il allait être finissant en mai 
2004! J’ai également appris lors de nos cours 
de planche qu’Antoine, durant son cégep, 
avait participé à un concours de maquettes 
avec la participation de Sébastien Bernard 
(ancien TLAën). Hasard ou destin, il avait 
réalisé une maquette d’un projet de TLA, soit 
la pharmacie Jean Coutu, à Blainville, le long 

Depuis quelques années, 
le budget réservé à des 
cadeaux de Noël à nos clients 
(qui sont gâtés par nos 
services à longueur d’année!) 

est transposé vers un don au choix de TLA. 
Sous la gouverne et selon la mission de TLAPB 
(Porte-Bonheur) de soutenir et d’encourager 
la jeunesse et sa famille, cette année, en plus 
de confectionner notre carte de Noël virtuelle, 
nous avons eu l’idée folle et ambitieuse de 
faire une collecte de jouets recyclés auprès 
de notre équipe. Plus de 400 jouets se sont 
retrouvés dans 250 sacs-cadeaux de Noël, 
selon la thématique TLA25. Ce fut un vendredi 
cordialement fou le 25 novembre (1 mois avant 
le 25 décembre), alors que toute l’équipe s’est 
rassemblée au siège social, transformé en 
chaîne de montage avec une station de lavage 
et de préparation, une station d’emballage et 
une station de collecte. Tous les sacs ont été 
identifiés et étiquetés selon le sexe et le groupe 
d’âge. Il aura fallu cinq véhicules à la Société 
de Saint-Vincent de Paul de Laval pour 
récupérer tous ces sacs à la suite d’une 
chaîne humaine entraînant tous ces sourires. 
Nos lutins tlaëns ont beaucoup apprécié ce 
moment festif et participatif, alors que tous 
ont souligné leur apport à cette activité 
réconfortante pour les familles moins bien 
nanties de Laval. Pour ces 250 familles, 
tous les dollars réservés aux jouets seront 
plutôt destinés à de la bonne bouffe durant 
le temps des fêtes!
Pour visionner notre carte virtuelle :
vimeo.com/779352684

RECONNAISSANCE ENVERS 
ANTOINE BOISSONNEAULT 
18 ANS DÉJÀ – HASARD OU DESTIN 

UNE CARTE 
VIRTUELLE 
EMBALLANTE                                                  

Par Mario Lacombe                                                                                                                Par Denis G. Tremblay                               
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Comme promis, je te reviens, 
cher lecteur avec la suite 
de mon article sur mon 
autoconstruction. Je tiens à 
te rassurer, les travaux ont 

bel et bien commencé. J’oserais même dire 
qu’ils ont assez bien avancé, surtout si on 
considère qu’ils avancent à coups de fins de 
semaine. Au moment d’écrire ces quelques 
lignes, l’enveloppe est étanche, les fenêtres 
sont installées et la toiture est terminée.
Revenons toutefois en arrière! Dans mon 
dernier article, je te mentionnais que nous 
étions, ma conjointe et moi, en période de 
soumissions. Elles entraient malheureusement 
au compte-gouttes et impliquaient bien 
souvent des délais importants affectant le 
calendrier du projet. Nous avons dû faire des 
pieds et des mains pour qu’un coffreur nous 
accompagne dans notre projet. Nous nous 
sommes butés à plusieurs refus en raison de 
l’éloignement ou des carnets de commandes 
remplis. C’était la folie pandémique dans le 
monde de la construction! Pas le temps, pas de 
matériaux, pas de soumissions… Les plus gros 
et surtout les plus lucratifs projets avaient 
la cote auprès des entrepreneurs contactés. 
De peine et de misère, nous arrivons donc à 
établir le budget de construction et à signer 
quelques contrats avant le début des travaux 
prévu en mai. 
Tout comme toi, j’en suis certain, nous avions 
hâte que l’hiver aboutisse, que la neige fonde 
et que le temps chaud arrive. Nous avions 
planifié le début des travaux en mai après un 
hiver à jouer au bûcheron. Je t’entends me dire 
« quel dommage de couper de si beaux arbres 
matures ». Soit rassuré, nous avons été très 
sélectifs dans le choix des végétaux élagués. 
Tu comprendras que ce projet est pour nous 
une opportunité d’avoir notre bout de forêt 
où nous pourrons nous retirer pour faire le 
plein de grand air. C’est donc au grand dam 
de certains entrepreneurs que nous voulions 
garder le plus d’arbres possible sur le terrain. 
Sais-tu ce qu’est un dérécho? Je vais te le 

L’AUTOCONSTRUCTION, 
UN DÉFI DE TAILLE – PARTIE 2
Par Maxime Bertrand-Patenaude        

dire : c’est un phénomène météorologique 
extratropical rare qui produit de très fortes 
rafales causant d’importants dommages sur 
son passage. Si tu n’étais pas au Québec en 
mai, je t’informe qu’un dérécho a parcouru 
une distance de 1000 km de Toronto à 
Québec. Et tu sais ce qui se trouve entre 
Toronto et Québec? Ben oui, tu l’auras deviné, 
notre terrain. Alors que je planifiais abattre 
tranquillement mes trois derniers arbres pour 
faire place à mon excavation, j’ai eu la surprise 
de constater que dame nature avait décidé 
d’en coucher plusieurs autres, dégarnissant 
abusivement le terrain. Ma journée tranquille 
s’est alors transformée en course contre la 
montre pour éviter les retards. 
Heureusement, grâce à l’aide précieuse de 
mon père et de mon frère, j’ai remporté mon 
pari! L’excavation s’est faite sans encombre à 
la mi-mai, comme planifié. Premier constat : 
la terre excavée, que nous voulions conserver 
pour faire le remblai, occupait une surface 
inimaginable sur le terrain. L’excavateur avait 
pris la peine de nous mettre en garde, j’ai 
malgré tout clairement minimisé cet aspect 
dans la logistique de gestion du terrain. Pour 
toi qui as la fibre géologique, je t’informe que la 
vallée de la rivière Ouareau, dans Lanaudière, 
se caractérise par un sol riche en cailloux. 
Quand je dis riche en cailloux, je veux dire que 
le sol se compose de plus de 50 % de roches. 
C’est beaucoup! Les travaux d’excavation ont 
littéralement transformé le terrain en champ 
de patates, compliquant significativement la 
circulation autour de la maison.

Au début du mois de juin, le terrain était prêt 
à recevoir les fondations. Tu te souviens? J’ai 
mentionné plus haut que la recherche du 
coffreur avait été un défi. Le dossier du coffrage 
n’était toujours pas réglé, en juin. Nous avions 
un prix et un entrepreneur, mais aucune 
disponibilité et aucun béton. Pas très pratique 
pour l’étape à laquelle nous étions rendus. Jour 
après jour, je relançais l’entrepreneur pour 
avoir une date de coulée. Je devais faire très 
attention à mon ton, et nous devions contenir 
notre impatience, puisqu’il n’y avait qu’un seul 
entrepreneur qui nous avait confirmé un prix. 
Nous n’avions pas le luxe d’en choisir un autre 
qui serait capable de respecter nos délais. À 
un certain moment, j’ai moi-même contacté 
des usines de béton pour confirmer des dates 
et des quantités de béton, histoire de mettre 
un peu de pression sur notre entrepreneur. Il 
faut que tu comprennes que nous visions les 
fins de semaine de la Saint-Jean et de la fête du 
Canada pour faire des blitz sur la charpente. 
Après ces dates, la coulée du béton impacterait 
de façon importante l’échéancier du projet. Ce 
qui devait arriver arriva : les murs de fondation 
ont été coulés au cours de la semaine du 3 
juillet. Nous avons perdu un beau mois de 
travail.
C’est donc lors de la première fin de semaine 
des vacances de la construction que nous 
commençons la construction de la charpente. 
Il faut que tu comprennes que nous sommes 
décidés à maintenir le coût de construction le 
plus bas possible. Nous voulons donc en faire le 
plus possible par nous-mêmes. C’est donc sans 
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expérience ou presque que nous nous lançons 
dans l’érection de la charpente. Alors que les 
composantes de planchers et de toitures ont 
été conçues par un entrepreneur spécialisé, 
tous les murs ont été fabriqués et érigés sur 
place, un mur à la fois, par notre équipe de 
bénévoles dévoués : des amis et parents qui 
nous ont fourni une aide inestimable. Mention 
honorable à mon père de 72 ans qui nous a 
accompagnés toutes les fins de semaine où 
nous nous sommes rendus au chantier. 
Toutes les fermes et solives ont été 
préfabriquées en usine et livrées au chantier 
avec les plans de montage. J’ai l’habitude de 
lire des plans, mais ceux-là m’ont demandé 
une analyse poussée pour bien saisir les modes 
de fixations, les dimensions, les assemblages 
et l’emplacement des éléments de structure. 
De fil en aiguille, nous avons réussi à démêler 
le tout pour construire la charpente de la 
maison. Deuxième constat : j’ai beau lire des 
plans tous les jours, la compréhension de 
plans d’une autre discipline n’est pas aussi 
simple qu’anticipé.
Nous avons rapidement constaté qu’une erreur 
s’était glissée dans les plans d’assemblage de 
la charpente : l’emplacement d’un décroché 
dans l’enveloppe ne correspondait pas aux 
plans d’architecture ni aux fondations coulées. 
Là, je t’entends me dire : « mais comment as-
tu corrigé ça? » L’erreur était de 9 pouces. 
Nous avons simplement décalé les colonnes 
au sous-sol pour ajuster la trame structurale 
au profil du bâtiment. Je vais être honnête et 
t’avouer ne pas avoir mesuré la portée de cette 
décision sur les éléments de charpente hors 
sol. Mais ça, on s’en reparle plus tard.
C’est à coup de fins de semaine que les travaux 
avancent. Rapidement nous nous rendons 
compte que le rythme des travaux n’est pas 
celui espéré. Le manque d’expérience et les 
petits imprévus font en sorte que le calendrier 
s’étire lentement, mais sûrement. Avec le 
temps froid qui arrive, certaines décisions 
s’imposent. Soit nous avançons les travaux 
le plus possible avant l’hiver et prenons une 
pause pour l’hiver, soit nous engageons une 
équipe de charpentiers menuisiers pour 
procéder avec les travaux de charpente des 
toitures, ce qui nous permettrait de fermer 
l’enveloppe avant l’hiver. Tu ne seras donc 
pas surpris d’apprendre que, malgré notre 
volonté de maintenir le coût de construction 
au minimum, nous avons engagé un 
entrepreneur pour se charger de la structure 
des toits. Troisième constat : mes anticipations 
sont beaucoup trop optimistes. Aucune fin 
de semaine ne s’est déroulée comme prévu. 
Bien que, de façon générale, nous étions 

satisfaits des travaux exécutés, certaines fins 
de semaine se sont tout de même soldées 
par des déceptions. Ne t’en fais toutefois pas 
pour nous, nous nous en sommes toujours 
sortis avec de très bons résultats! J’apprécie 
cependant ta solidarité.

Tu te rappelles les problèmes de charpente 
dont je t’ai parlé plus haut? C’est ici qu’ils 
refont surface. Avec l’embauche des 
charpentiers, nous avons fait une revue des 
plans d’assemblage pour confirmer la portée 
de leurs travaux. Nous avons alors réalisé 
que la ferme principale était trop courte 
de 9 pouces. Tu dois t’en douter, ce fut pour 
nous comme un coup de massue. Il fallait 
refaire faire une nouvelle ferme. Plusieurs 
questions nous passent alors par la tête… De 
combien de temps le fabricant avait-il besoin 
pour produire et livrer la nouvelle ferme? 
Est-ce que le calendrier des travaux allait 
être affecté? Aurions-nous des frais associés 
à la production de cette nouvelle ferme? 
Heureusement, le fabricant a reconnu son 
erreur; il a fabriqué et livré la ferme en une 
fin de semaine, sans impact sur les délais de 
construction de la maison. 
Avec les travaux de charpente complétés, 
nous pouvions enfin procéder avec les travaux 
d’étanchéité de la maison. Le couvreur pouvait 
enfin amorcer ses travaux, et nous pouvions 
commencer à installer les fenêtres. Avec la 
couverture faite, finis les problèmes d’eau à 
tous les étages de la maison. Je te le dis, avec 
toute l’eau qui s’accumulait sur le toit plat, 
chaque pluie se transformait en vrai déluge 
dans la maison. On ne peut pas dire que c’était 
pratique pour entreposer matériaux et outils 
dans la maison pendant les travaux. 
Pour ce qui est des fenêtres, ce fut une tout 
autre histoire. Alors que l’installation de 
la plupart des fenêtres s’est bien déroulée, 
certaines unités défectueuses nous ont fait 
perdre un temps précieux et ne fonctionnent 
toujours pas adéquatement aujourd’hui. 
Le plus gros défi découle toutefois d’un 
changement que j’ai apporté aux plans de la 
maison et que je n’ai malheureusement pas 
coordonné avec le fabricant de fenêtres. Deux 

grandes fenêtres couvrant toute la hauteur 
du rez-de-chaussée étaient trop hautes pour 
être installées, elles n’entraient pas dans 
les ouvertures prévues dans les murs. Tout 
comme nous, tu dois te demander où était 
l’erreur. Nous l’avons cherchée longtemps 
avant d’accuser qui que ce soit. Les dimensions 
aux dessins d’atelier correspondaient 
pourtant à celles que nous avions aux plans 
d’architecture. C’est en consultant les plans 
de charpente que j’ai constaté que les solives 
de plancher de l’étage supérieur étaient de 2 
pouces plus épaisses que celles initialement 
prévues pour la maison. Après quelques 
nuits d’angoisse, nous avons pris la décision 
d’agrandir les ouvertures de 1 pouce afin de 
faire entrer les unités vitrées. Quatrième 
constat : il y a eu un manque de coordination 
entre les intervenants, ce qui aurait pu causer 
de très sérieux problèmes pour la maison.
Certaines fenêtres étant trop grandes 
pour que nous puissions les installer nous-
mêmes. L’équipe d’installateurs du fabricant 
devait s’en charger, puisque ces fenêtres 
nécessitaient certaines manipulations que 
nous ne pouvions faire. Pour un paquet de 
raisons, bonnes ou mauvaises, l’installation 
de ces dernières fenêtres a été repoussée 
à plusieurs reprises, avec pour résultat 
une accumulation de neige et d’eau dans la 
maison durant une période de l’année où les 
précipitations sont abondantes et où il est 
très difficile de se débarrasser de l’eau et de 
la neige.
Voilà où nous en sommes avec les travaux. 
Nous nous attaquons maintenant aux travaux 
intérieurs. Nous tentons de maintenir notre 
budget de construction, mais les extras 
imposés par les entrepreneurs, la fluctuation 
du prix des matériaux et l’embauche imprévue 
de spécialistes rendent le tout très complexe 
et relativement imprévisible. Espérons que 
le coût des matériaux continuera à baisser 
et que nous pourrons balancer le prix 
anormalement élevé payé en début de travaux. 
Je peux toutefois t’assurer hors de tout doute 
que nous avons eu un été incroyablement 
chaud et ensoleillé. Nous n’avons perdu 
qu’une journée de travail en raison de la pluie. 
Même en octobre et en novembre, 
nous avons profité d’un temps 
incroyablement clément. 
On se reprend dans 
une édition future 
de Tréma, où nous 
pourrons conclure 
ensemble la 
construction de la 
maison.
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profil de Denis G. Tremblay
TLA LINKÉ

UN ÎLOT DE 92 ÉTAGES

Au croisement de A10 et A30, TLA Architectes a signé l’architecture du Magellan 
Condos et du Jazz Brossard situés au cœur du projet TOD Solar Uniquartier à 
Brossard. Les premières réalisations de ce quartier. 

Magellan (Devimco) pour 582 condos
Tour de 8 étages
Tour de 18 étages 
Tour de 24 étages 
Jazz (Cogir) pour 405 logements RPA
Basilaire de 7 étages 
Tour de 16 étages
Tour de 26 étages 

Après 6 ans, de l’élaboration des plans à 
la livraison des bâtiments, ces ambitieux 
chantiers arrivent à terme et nous tenons 
à remercier tous nos partenaires dans 
cette formidable aventure et à formuler 
une mention spéciale à nos équipes en 
surveillance de chantier et surtout, un merci 
tout spécial à nos clients pour la confiance! 

TLA Architectes laisse assurément sa trace à Brossard avec le Magellan Condos et 
son voisin le Jazz Brossard avec son grand total de 987 portes. Un îlot tout TLA.

TLA EN APÉRO

Ça roule au chantier de Apéro Terrebonne (Lachenaie) alors que nous atteindrons 
bientôt la mi hauteur des 17 étages bétonnées. Ce projet de 401 unités locatives 
dont plus de 50% en 2 chambres et sis sur 2 niveaux de 574 cases de stationnement 
est réalisé par Apéro Apartements. Merci à toutes les équipes de professionnels et 
surtout à nos clients, Gabrielle et Jean pour la confiance et ce 2ième Apéro après celui 
de Ville LaSalle.

4 juillet 2022

27 juin 2022

Architecture

TLA SCOLARISE LES TERRITOIRES

La persévérance scolaire se retrouve aussi en avant-projet alors que 2 ans et de 
nombreuses esquisses plus tard, l’agrandissement de l’École primaire St-Louis 
à Pointe-Claire prend forme. À la suite des fondations récemment coulées, la 
structure d’acier commencera à s’élever dès le mois prochain.
Cet agrandissement consiste à l’ajout d’une salle polyvalente, d’un service de garde, 
d’un gymnase double, d’une bibliothèque, de 4 maternelles ainsi que de 6 classes 
régulières. À cela s’ajoute la refonte du débarcadère afin d’assurer un milieu plus 
sécuritaire et faciliter l’accès à l’établissement. Ce projet d’envergure de près de 
20 M$ au compte du Centre de services scolaire Marguerite-Bourgeoys, applique 

les normes ministérielles concernant les 
nouvelles générations d’école dont le parti 
architectural s’exprimant par la mise en valeur 
du bois naturel et de l’aluminium et par des 
accents de bleu en façade. Les futurs espaces 
seront à aire ouverte, flexibles en favorisant la 
collaboration et la socialisation. 
Bravo à notre équipe scolaire et toutes les 
équipes de professionnels et merci pour la 
confiance de la part de notre client.

28 juin 2022

VERT TLA

En ce 22 avril 22 et pour une 2ième année, 
TLA s’est procuré 70 pousses d’arbres 
auprès d’Aiglon Indigo qui se spécialise 
dans la production de plantes indigènes 
du Québec, afin de les redistribuer à son 
équipe pour la journée de la Terre. Notre 
groupe horticulteur tlaën se donne 
comme mission de verdir leurs terrains, 
si le printemps finit par arriver? 

Dans l’intervalle, un petit mimosa servi à 
l’équipe pour trinquer à la santé de notre 
bonne vieille Terre.

21 avril 2022

TLA PERSÉVÈRE

En ce 4 juin ensoleillé, une équipe valeureuse 
formée par des TLaëns viennent d’atteindre le 
sommet du Mont Bromont pour une 7ième année. 
Le projet Toucher le sommet permet à plusieurs 
jeunes de 12 ans et plus de vivre une expérience 
de persévérance, encadrés et encouragés par des adultes de tout horizon. Sous 

forme d’un Team Building, nos jeunes 
TLaëns ont grimpé et réussi les 5 km sous les 
encouragements! TLA est toujours impliqué 
dans la persévérance scolaire et rejoint ainsi 
la large mission de son OSBL, TLAPB (Porte-
Bonheur), qui encourage et pourvoit à la 
jeunesse et leurs familles depuis 2010.

4 juin 2022

Vie sociale et divers

TLA LÂCHONS PRISE

C’est connu chez TLA depuis belle lurette 
que les partys se succèdent au rythme des 
sourires satisfaits de l’équipe. La formule de 
celui des vacances estivales s’est transformée 
d’une année à l’autre. Dernièrement, c’est 
notre encan festif (100 prix) au profit de notre 
Organisme sans but lucratif TLAPB (Porte-
Bonheur) qui soutient , pourvoit et encourage notre jeunesse et leur famille. Une large 
mission qui nous permet de redonner à notre guise. Les levées de fonds corpos étant 
plus difficiles en cette période pandémique, TLA Archis achète et revend au profit 

de TLAPB. Un tout près et mega 1500$ a 
donc été recueilli en ce vendredi 15 juillet 
2022 par un après midi trop soleilleux. 
Combinaison de breuvage d’occasion 
avec food trucks (Snack asiatique et 
crème en glace), musique et échanges 
amicaux ont fait de cet événement encore 
une réussite grâce à la participation d’une 
équipe dévouée et dédiée au grand ä.

18 juillet 2022
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TLA DANS TOUS LES SENS
27 juillet 2022
Issu d’un croisement de rues et d’un lot d’une forme 
particulière à optimiser pour un maximum d’unités, 
le concept de 8 étages bétonnés et sis sur un basilaire-
garage est en forme de 7, origine de son appellation.  

Un vaste complexe de 246 condos locatifs avec une 
abondance d’espaces communs dont une piscine 
intérieure, un spa, un méga gym, une salle de yoga, un 
golf virtuel, une salle de billards, des salles de familles 
et bien plus encore. Un style de vie digne d'un hôtel!

TLA est très fier d'être partenaire du 7 Sens Condos 
Locatifs Cité Mirabel !

Bravo et merci à Investissement Ray Junior pour la 
confiance envers nos équipes en architecture et en 
design d'intérieur.

 Crédits photographiques : Investissement Ray Junior

ENCORE ET ENCORE
30 novembre 2022
Pour souligner notre TLA25 quoi de mieux que nos 14e, 15e et 16e prix pour l’an-
née de nos célébrations de 25 ans de création. En effet, Tremblay L’Écuyer Ar-
chitectes fondé en 1997, a obtenu c’est 3 lettres reconnues au cours des der-
nières années soit un TLA rayonnant en architecture, design d’intérieur et 
graphisme multimédia. 
Trois (3) de nos projets récents se sont mérités une reconnaissance par des Prix 
Habitat Design: TerraNova2 à Terrebonne, Market Condos à Laval et Loggia 
à St-Lambert. Merci aux partenaires concepteurs et aux clients pour la confiance.

TLA ET RAY BOURQUE

Après 30 mois et 28.8M$ d’investissements, voici la rénovation majeure et mise aux 
normes de l’aréna Raymond Bourque à ville St-Laurent en présence du hockeyeur 
local. L’Arena est maintenant dans la catégorie écologique sous la mission de Ville 
St-Laurent sous cette approche. 

*  Création d’une nouvelle image architecturale plus moderne tout en conservant 
l’histoire du bâtiment

*  Remplacement complet des systèmes de réfrigération, et des dalles de patinoires 
afin d’avoir 2 glaces et 4 saisons.

*  Réfection complète de l’amphithéâtre dont les 1150 sièges 
*  Agrandissement des locaux mécanique sur deux étages à l’arrière du bâtiment 

pour les système de réfrigération et 
gestion de l’énergie

*  Réfection complète de l’enveloppe, mur, 
fenêtres et toiture

*  Réfection de toutes les finitions 
intérieures

* Agrandissement du hall principal
* Bonification de l’accessibilité universelle

Les défis étaient nombreux dont la mise à 
jour d’un bâtiment construit en plusieurs phases avec des systèmes constructifs 
datant de 50 ans. Les travaux ont eu lieu dans un secteur en occupation (adjacent à 
une école, un complexe sportif, des terrains soccer, un parc…)

Avec la réfection de tous les espaces et la mise aux normes des systèmes 
électromécaniques permettront d'atteindre près de 40 % d'économies d'énergie, ce 
projet vise une certification LEED Argent.

18 juillet 2022

Architecture

TLA 11-11-22

En ces temps de perturbation d’une guerre (attaque) en Ukraine, une grande pensée 
pour ces combattant(e)s et militaires volontaires pour servir un pays et toutes les 
vies bouleversées par cette situation. L'armistice signé le 11 novembre 1918 met fin 
aux combats de la Première Guerre mondiale (1914-1918) et reconnaît de facto la 
victoire des Alliés et la défaite de l'Allemagne. 

La symbolique des coquelicots provient d’un 
poème «Au champ d’honneur» qui a été écrit 
durant la Première Guerre mondiale par 
John McCrae, officier et chirurgien canadien.

Au champ d’honneur, les coquelicots
Sont parsemés de lot en lot
Auprès des croix; et dans l’espace
Les alouettes devenues lasses
Mêlent leurs chants au sifflement
Des obusiers…[sic]

TLA se souvient…

11 novembre 2022

TLAPB Coccine

Avec cette pandémie de coccinelles asiatiques, il faut 
se souvenir qu’il s’agit de notre mascotte pour TLAPB 
(Porte-Bonheur). Avec le temps refroidissant, les utiles 
petites bestioles cherchent la chaleur en continuant 
de se nourrir d’insectes nuisibles. L’intention derrière 
notre OSBL est justement d’être considéré comme 
envahissant à la récolte de dons pour notre unique 
mission, de soutenir et pourvoir à notre jeunesse et leurs 
familles pour tout projet.

Donnez via notre site: tlapb.com

11 octobre 2022

TLA25

La Direction de TLA Architectes qui souligne les 25 ans 
de la firme a décidé de faire des 6 derniers vendredis 
un moment festif réservé à l’équipe. En effet, c’est en 
petits groupes que les Associés ont animé des dîners 
(et milieu pm) avec les employé(e)s afin de souligner 
les efforts et l’implication de chaque membre tlaën. En 
novembre 1997, Tremblay L’Écuyer Architectes voyait 
le jour avec ses 2 cofondateurs et viva une croissance 
exponentielle pour devenir le TLA connu et reconnu. 
Nos 60 coéquipiers.ères en compagnie des 7 associés 
méritaient une telle attention festive avant de 
préparer un grand rassemblement en 2023 avec nos 
partenaires, collaborateurs et tout particulièrement, 
nos clients ayant permis cette étape importante de 
notre histoire pour des idées qui prennent de l’espace.

11 novembre 2022

TLA À LA MER

Sous cette année célébration TLA25 et pour 
une 3e fois, l’équipage s’est retrouvé en plein 
fleuve houleux lors de notre croisière souper 
4 services à bord du Bateau-Mouche. À la 
suite d’un transport collectif, les échanges 
ont favorisé des rapprochements en Team 
building. Nous avons profité de cet événement 
pour souligner les anniversaires de nos 
9 fêté(e)s de septembre. Aucune inquiétude 
pour nos clients, nous sommes revenus sains 
et saufs!

14 septembre 2022

Vie sociale et divers
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PROJETS À SURVEILLER EN 2023!

ÉCOLE DOMAINE VERT-NORD 2
EN CONSORTIUM AVEC PRISME

AGRANDISSEMENT ÉCOLE 
SAINT-MARCEL

SOCCERPLEX COLLÈGE 
ST-SACREMENT

ECLIPSE B - 81 UNITÉS

ENSEMBLE RÉSIDENTIEL MIXTE 
523 MONTÉE PAIEMENT

2 étages, 19 classes régulières, 6 maternelles, 
gymnase double, salle polyvalente, salle de motricité.

Ville : Mirabel  Client : CSSMI
Statut actuel : émis pour soumission
Début du chantier prévu : printemps 2023
Budget : 37,9 M$
Superficie : 5 900 m2  

2 étages, terrain de soccer synthétique, installations 
sportives pour les équipes de football et un gymnase 
d'entraînement avec piste de course suspendue. 

Ville : Terrebonne            Client : Collège St-Sacrement
Statut actuel : en plans et devis
Début du chantier prévu : printemps 2023
Budget : 15 M$
Superficie : 5 226 m2 

2 étages, 6 maternelles, 1 bibliothèque, 1 salle de 
motricité et 1 salle polyvalente. Merci au personnel de 
l'école qui s'est grandement impliqué auprès de TLA! 
Ville : Pointe-aux-Trembles            Client : CSSPI
Statut actuel : émis pour soumission
Début du chantier début : printemps 2023
Budget : 15.7 M$
Superficie : 1674 m2 

11 étages + mezzanine, rez-de-chaussée avec 
espaces communs incluant gym, spa, 2 piscines, 
hammam, sauna, salle multifonctionnelle, salle de 
conférence/télétravail,
Ville : Laval  Client : Bralexo
Statut actuel : émis pour soumission
Début du chantier début prévu : printemps 2023
Budget : 35,8 M$  
Superficie : 124 017 pi2 + 150 000 pi2 sous-sol 

6 étages, 144 unités locatives avec penthouses, 
espaces de bureaux, de commerces de proximité et 
espaces récréatifs destinés aux résidents.
Ville : Gatineau         Client : Devcore
Statut actuel : plans et devis
Début du chantier début : printemps 2023
Budget : 30 M$
Superficie : 16 943 m2 
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Vous connaissez déjà certains des villageois. Patrix et 
Braubélix, sur qui on peut toujours compter. Denisracourcix, 
chef du village, et sa fidèle compagne
Mialadyx.
 

Julius Covidius n’arrivait 
 pas à conquérir les TLAëns. 

 Il pensa qu’ils étaient des 
 dieux et leur proposa 

12 travaux.
S’ils réussissaient à 

accomplir ces tâches, il 
leur rendrait JFOramix, 
qui connaît la recette 

de la fameuse 
potion magique, le 

Gin à Mariorix.

Davidius
Pupus fut
nommé par
Julius pour
vérifier la
réussite des
épreuves.

La première épreuve consistait 
à résister à la voix du 
tonitruant Maximus… 

Ils lui posèrent des questions de 
toutes sortes et dans tous les 
sens, sans jamais s’arrêter.

Maximus fut tellement 
submergé qu’il se
figea, incapable
de démêler ses
idées et ses
membres…

S’ils échouaient,
ils seraient jetés

aux lions.

Pour accomplir cette
première tâche, Patrix

et Braubélix furent
choisis par les

villageois.    

Vous avez

Vous avez

Vous avez
gagné!

Par Sébastien Paquet

Nous sommes à l’an 2022 après
Jésus-Christ. Tout le Québec est 
occupé par l’armée virulente de 
Julius Covidius. Tout? Non! Deux 
irréductibles villages TLAëns 
résistent à l’envahisseur, Lavalix 
et Mirabelix. Est-ce que nos héros 
parviendront à vaincre les légions 
de Montréalum, Bouchervillum
et Laprarium?

MIRABELIX

LAVALIX

MONTRÉALUM

LAPRAIRIUM
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